421 cm²

Página: 1, 4

1/3

López Obrador pide a Biden no cerrar la frontera

MANDATARIOS SOSTIENEN LLAMADA TELEFÓNICA

Cualquier plan que no atienda las causas de la migración es propaganda, le dijo el Presidente a su homólogo de EU

El presidente Andrés Manuel López Obrador le señaló a su homólogo estadunidense, Joe Biden, que un cierre de la frontera sería "letra muerta".

Ayer, ambos mandatarios sostuvieron una conversación telefónica en la que, de acuerdo con el gobierno de México, López Obrador ratificó su postura sobre los crecientes flujos migratorios.

"No optar por construir muros ni cerrar la frontera, porque no soluciona las causas de la migración ni resuelve el problema. Es pura propaganda políticaelectoral", se señaló en un comunicado.

El 26 de enero, Biden prometió "cerrar la frontera cuando se vea abrumada" por el cruce de extranjeros, si los congresistas republicanos aprueban una ley para

controlar la migración.

"Con la sinceridad que nos ha caracterizado, manifestamos al presidente Biden que cualquier ley aprobada en esta materia que ignore las causas del fenómeno migratorio y no las atienda está condenada a convertirse en letra muerta", recalcó.

Otras propuestas ratificadas ante Biden fueron regularizar a los mexicanos con más de cinco años en EU y aprobar 20 mil millones de dólares anuales para apoyar a países latinoamericanos pobres.

PRIMERA I PÁGINA 4



 789 cm^2

Página: 1, 8 - 9

1/4

Tabasco: atribuyen a célula La Barredora ola de crímenes

 La inestabilidad fue planificada y aprovechada por la "delincuencia electoral organizada", dice el gobernador

ENRIQUE MÉNDEZ Y RENÉ A. LÓPEZ / P8 Y 9

SE ATRIBUYE A BALACERA ENTRE EX MANDO POLICIACO Y CAPO DEL CRIMEN

Ven tabasqueños "algo muy raro" en actos violentos de diciembre pasado

La existencia de la banda La Barredora es considerada un mito en los círculos del gobierno

ENRIQUE MÉNDEZ Y RENÉ ALBERTO LÓPEZ

ENVIADO Y CORRESPONSAL VILLAHERMOSA, TAB

Los tabasqueños todavía no se explican bien a bien cómo la relativa tranquilidad que pinta al estado como un edén se vio súbitamente rota la tarde y noche del 22 de diciembre de 2023, con una balacera en una zona residencial, seguida de bloqueos, incendios de automóviles y motines simultáneos en tres prisiones, con saldo de tres muertos.

Esas escenas, que no ocurrían en este estado del sureste de la República, rápidamente se difundieron en redes sociales, noticiarios y (según acusa Morena) fueron magnificados por actores de la oposición.

En días recientes, a partir de los operativos que llevan a cabo la Guardia Nacional (GN), el Ejército, la Marina y la policía ministerial, se ha comenzado a desvelar que, aun cuando la entidad mantuvo una paz relativa, en Tabasco opera una célula criminal denominada La Barredora, con presuntos vínculos en círculos policiacos, pero que en el gobierno incluso es definido como

A este grupo, dedicado por ejemplo a la extorsión de cañeros en La Chontalpa, se atribuyen los hechos de violencia del 22 de diciembre, que incluyó la quema de 16 vehículos en Centro, Paraíso, Cárdenas, Nacajuca, Macuspana, Tacotalpa y Teapa, y los motines en los penales de Comalcalco, Huimanguillo y la capital del estado.

En círculos políticos y policiacos se habla de que esa noche ocurrió un enfrentamiento a balazos entre el depuesto jefe de la policía, Hernán Bermúdez Requena, con Ulises Pinto (presunto cabecilla de La Barredora) en el residencial Club Campestre de Villahermosa.

Se pidió a la Fiscalía General del Estado información sobre cuál es la línea de investigación de esos hechos, pero no respondió.

Delitos a la baja

Salvo el abigeato, delito en el que Tabasco es segundo lugar, el nivel de delincuencia va a la baja, en contraste con los gobiernos del priísta Andrés Granier Melo (2007-2012) y del perredista Arturo Núñez Jiménez (2013-2018), sexenios durante los cuales la entidad sufrió una escalada de violencia que se tradujo en secuestros, extorsiones, asesinatos, tráfico de personas y el éxodo de empresarios y profesionistas a Cancún y Playa del Carmen, Quintana Roo.

El municipio de Cárdenas, cuentan los tabasqueños, literalmente se convirtió en pueblo fantasma. En distintas comunidades se volvió habitual ver letreros de "se vende" y "se renta" en casas y negocios. Y el atentado, en marzo de 2007, en pleno centro político y económico de la capital, contra el general en retiro Francisco Fernández Solís, jefe de la policía con Granier Melo. sacudió a la sociedad tabasqueña.

Tan sólo en 2018, el último año de gobierno de Núñez Jiménez, 94 personas fueron secuestradas, y en los cinco años de la actual administración estatal se han reportado 104 casos, según un informe de diciembre pasado del Centro Nacional de Información del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública, que contrastó los indices de delincuencia con los gobiernos de Adán Augusto López Hernández (2019-2021) y el interino de Carlos Manuel Merino Campos (2021-2024).

Víspera de Reyes

Después de la violencia del 22 de diciembre, que disminuyó significativamente la presencia de personas en las calles de la capital incluso en Navidad, ocurrió una ola de "asaltos" simultáneos el 4 de enero: ocho personas fueron detenidas y después de ese episodio, Bermúdez Requena fue destituido.

Este funcionario fue designado como jefe de la policía por López Hernández, a pesar de las acusaciones de presuntos vínculos con la delincuencia.

El presidente Andrés Manuel López Obrador envió mil 100 militares a Tabasco y la GN mantiene intensos patrullajes en esta ciudad y en los municipios. Como resultado de a lornada los operativos, el sábado 20 de enero, fuerzas federales decomisaron a La Barredora una decena de casas de seguridad y tres días después un rancho donde había dos leones, un tigre, un jaguar, dos pavorreales, dos caballos, dos ponis, 20 vacas, borregos y aves de corral. Se rescató a un joven secuestrado.

Y el martes 30, durante el cateo a un predio cercano al fraccionamiento Campestre, la GN decomisó 29 vehículos, 10 armas de fuego, 45 cargadores, 620 cartuchos, una



AMLO: Jetra

lancha y seis motocicletas, así como el inmueble.

La fiscalía estatal entregó en diciembre el reporte de análisis de la incidencia delictiva estatal, con datos de enero a noviembre, en el que destaca que los crímenes de impacto social son los más altos: robos diversos, a casa habitación, comercios y de vehículo. Los delitos que van en aumento son los de violencia familiar. Mientras en 2018 se reportaron 5 mil 993 casos, el año pasado se registraron 7 mil 46, con un acumulado en lo que va del actual gobierno de 33 mil 727.

La extorsión pasó de 300 casos en 2018 a 92 el año pasado, y el homicidio, que tuvo un repunte el primer año de López Hernández, con 529, bajó a 210, es decir, 54.7 por ciento menos.

La situación de seguridad en el estado se complica por diferentes factores, según explican fuentes de Morena en la entidad: no existe una campaña de prevención contra las adicciones; se abandonaron el deporte, la cultura y el campo; no hay inversión estatal en infraestructura y las principales obras (la refinería de Dos Bocas, el distribuidor vial de la capital y la remodelación del malecón) son federales, y al abigeato se suma el grave problema de contrabando de carne de res de desde Centroamérica, que afecta a los ganaderos locales.

El diagnóstico que tiene el partido refleja otro dato relevante: la edad promedio de los policías del estado es de 60 años, con salarios de 9 mil pesos al mes para los de más bajo rango, y que todavía trabajan 24 horas por 48 de descanso.

Para este año, a los programas sociales se destinarán 18 mil millones de pesos, una inversión que atempera las necesidades de ingreso.

Tabasco tiene dependencia prácticamente total de las transferencias federales, que significan 97 por ciento de su presupuesto, y eso que volvió al primer lugar en producción nacional de petróleo, con casi un millón de barriles al día.

No nos pongan el lente rector

En su despacho de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco, el rector Guillermo Narváez Osorio (que se religió este lunes 22 para un nuevo periodo de cuatro años), admite que los sucesos violentos de diciembre y principios de enero fueron "algo muy raro".

-¿Considera que son hechos aislados? -se le pregunta.

-No sé. Yo fui presidente del Tribunal Superior de Justicia de 2001 a 2006, y en Tabasco no había habido problemas. Salvo en el último año del sexenio de Manuel Andrade Díaz (el 26 de julio de 2006), la detención fortuita de Mateo Díaz López, El comandante Mateo, provocó por la noche un ataque brutal contra los juzgados, incluso con bazucazos. El personal estaba aterrorizado.

"Ojalá que sean hechos aislados o que el Estado, el gobierno federal y el estatal, retomen los controles. También, hay que decirlo, se propagan noticias falsas y hay que evitarlas, porque eso podría inhibir la participación" en las elecciones de junio.

Y añade: "No me gustaría que el estado se descompusiera. Confío en que esto se resuelva pronto, para tener elecciones tranquilas; que no vaya más allá en la cuestión política. También apelo a que no nos pongan un lente más grande, que no sobredimensionen".

El gobernador (que asumió el cargo como interino en agosto de 2021) refiere que el primer hecho de violencia similar ocurrió el 3 de septiembre pasado en la Chontalpa, cuando fuerzas federales y estatales detuvieron a Salvador González, quien en marzo había ayudado a escapar del penal de Las Palmas a Euler Ruvalcaba, El Rayo, una de las cabezas de la organización criminal La Barredora.

Ese día de septiembre, la delincuencia "hizo una demostración de reacción exagerada y quemaron nueve vehículos en diferentes puntos de ese municipio y el vecino Huimanguillo. El tema fue aprovechado ampliamente por actores políticos que magnificaron los sucesos".

Después, el 22 de diciembre, "cuando llegamos a Coatzacoalcos con el Presidente, se detonan los hechos de balazos en el Club Campestre. El 4 de enero ocurrieron los 'asaltos' simultáneos, y pareciera que la intención no era exactamente el robo, el asalto, sino generar una percepción de total inseguridad".

–La información de la fiscalía, de los órganos de inteligencia, ¿qué revela? ¿Fueron grupos de delincuentes o de políticos?

-La verdad, sería muy aventurado e irresponsable de mi parte culpar a grupos políticos, pero cuenta la leyenda que siempre en los periodos de transición se incrementan este tipo de eventos.

"Contexto político"

"No descarto, tampoco afirmo, que haya algún contexto político. La realidad es que, después de estos necnos, actores políticos de oposición con cierta presencia nacional, de manera consensuada salieron a censurar los hechos de Tabasco."

–¿Se refiere al ex gobernador Roberto Madrazo?

-Él tiene tiempo que está dedicado a atacar. Es lo suficientemente cínico. No me refiero tanto a él, sino a otros, a diputados federales del PRI, Rubén Moreira en particular, ese gángster, o Marko Cortés y otros más. Si llama la atención que todos estuvieran como 'en sus marcas, listos, fuera'. Eso sí es significativo.

-¿Se aprovecha el contexto para afirmar que "en la tierra del Presidente hay violencia"?

-Claro. Piensan que golpeando y hasta generando desestabilización lo van a bajar. Noto mucha desesperación en los opositores, que recurren al juego sucio.

"Además, hay otra teoría: todo esto sucede en el contexto de arranque de operaciones del Tren Maya y del Tren Interoceánico. ¿Qué tiene esto de raro? Que los ferrocarriles fueron entregados en un acto de traición a la nación por el ex presidente Ernesto Zedillo, que tenía de secretario a Liébano Sáenz, hoy dueño de una agencia de comunicación estratégica.

"Qué casualidad, y no me refiero a los hechos delictivos de los delincuentes de la calle, sino a quienes llamo la delincuencia electoral organizada, aparecen como chombos (buitres) carroñeros a difundir todo.

"Lo real es que sí hubo eventos en tres ocasiones: en septiembre y diciembre del año pasado y enero, de grupos delincuenciales locales. Platiqué el tema con el Presidente, ofreció su respaldo y apoyo, que se materializó con la llegada de militares, marinos y la Guardia Nacional, para reforzar la seguridad en el plan Tabasco Seguro."

 Y a este contexto se añade el secuestro de las colombianas.

-Eso es punto y aparte. Llegaron a Tabasco desde mediados del año pasado, según sus propias declaraciones, y fueron invitadas a una fiesta supuestamente.

"Fueron a un evento privado y allá estaban, según esto las dieron por desaparecidas. Posteriormente aparecen, se notifica a la autoridad que estaban en un autohotel y fueron puestas a disposición de la fiscalía para presentar su denuncia. De las ocho, sólo dos tenían permiso migratorio para permanecer legalmente en el país y a las otras se les había vencido, según Migración."

–Usted ha dicho que en Tabasco no hay un cártel del narco…





La Jornada Sección: Portada, Política 2024-02-04 02:33:31

 789 cm^2

Página: 1, 8 - 9 3/4

-No se tiene detectado un cártel o cárteles de "patente nacional", una presencia de manera formal. Se mencionan grupos de delincuencia organizada locales, a un grupo que se hacía llamar La Barredora.

-¿Han detectado una red que se dedique a la difusión de estos hechos para magnificarlos?

-No sería correcto que lo afirme, pero tampoco podía negarlo categóricamente.

"La oposición cree que si genera ruido en Tabasco se lo pueden endosar al Presidente y tendrá un efecto electoral, pero me temo que no les funcionará, y se entiende que cometan actos desesperados de delincuencia electoral organizada. Pierden su tiempito: se van a topar con pared.

"Con el refuerzo de las fuerzas armadas y con los resultados que ya hay, el mensaje es: quien quiera desestabilizar a Tabasco, contra el Presidente o contra quien sea, van a topar con pared y se actuará con todo el peso de la legalidad y la fuerza del Estado, para contener, combatir y erradicar a cualquier tipo de delincuencia, sea organizada o electoral."

-¿Cuál es la más peligrosa?

–Ahí están los hechos. Insisto: qué casualidad que cuando un presidente nacionalista devuelve los ferrocarriles y las vías férreas a la nación, pasan estos eventos.

-En política no hay coinciden-

-Yo sólo doy los hechos y que la gente juzgue y decida. Si creen que hay casualidades en el mundo político, y más en tiempo electoral, bueno, sí, todo fue "coincidencia".



Pareciera que la intención no era el robo, el asalto, sino generar una percepción de total inseguridad





La Jornada Sección: Portada, Política 2024-02-04 02:33:31

789 cm²

Página: 1, 8 - 9 4/4



▲ El 4 de enero pasado se cometieron una ola de asaltos simultáneos en Villahermosa, tras lo cual fue destituido el jefe policiaco Hernán Bermúdez. Foto La Jornada



Página: 1, 5



Venden sus vacas antes de que enflaquen

SEQUÍA EN VERACRUZ

PUEBLO VIEJO. Ganaderos de la zona norte de Veracruz comenzaron a vender sus animales en pie antes que pierdan peso por la escasez de pastos durante la etapa crítica del estiaje. Germán Ramírez del Ángel, productor de Ozuluama, dijo que es meior vender ahora, cuando el kilo de vaca gorda en pie se cotiza entre 38 y 40 pesos, pues una vaca con bajo peso se vende entre 30 y 37 pesos el kilo. Guillermo Ramírez Flores, de Tampico Alto, dice que los estragos de la sequía se sienten desde hace ocho años, pero en este 2024 se desharán de más animales porque el estiaje será más severo. De acuerdo con ganaderos de Ozuluama, Tampico Alto y Pueblo Viejo, la falta de agua pone en riesgo a unas 60 míl cabezas de ganado. Pág. 5

ANTES DE QUE PIERDAN PESO

La sequía obliga a vender el ganado

Comercializan reses que tienen buen peso y sólo se quedan con los animales que resistan la falta de agua

ALFREDO MÁRQUEZ

El Sol de Tampico

UEBLO VIEJO. Ganaderos de la zona norte de Veracruz comenzaron a vender sus animales en pie antes que pierdan peso por la escasez de pastos debido a los efectos de la sequía.

Productores pecuarios de los munici-

pios de Ozuluama, Tampico Alto y Pueblo Viejo pusieron a la venta principalmente vacas que están por concluir su edad reproductiva, y animales que no lograrán recuperar peso, pues durante la etapa crítica del estiaje serán los primeros en caer.

Germán Ramírez del Ángel, productor ganadero de Ozuluama, dijo que es mejor vender en este momento el ganado para



Página: 1, 5



aprovechar que aún se paga un buen precio por ellos, ya que el kilo de vaca gorda en pie se cotiza entre 38 y 40 pesos, mientras que la vaca con bajo peso se vende entre 30 y 37 pesos el kilo.

El ganadero de Ozuluama explicó que comercializan sus reses ahora porque éstas tienen buen peso y que sólo se quedan con los animales más jóvenes que resisten más a la seguía.

En Pueblo Viejo, Raymundo Becerra Torres, de la comunidad González Ortega. indicó que es necesario realizar la venta de ganado ahora que pueden vender a buen precio e invertir las ganancias en los rebaños que prevalecen.

Por su parte, Guillermo Ramírez Flores, productor del municipio de Tampico Alto, indicó que los estragos de la sequía la padecen los ganaderos desde hace ocho años y que en cada inicio de año los ganaderos seleccionan los animales que venderán, pero aseguró que en este 2024 se desharán de más animales porque el estiaje será más severo.

El procedimiento de despoblar el hato con mayor edad permite a los ganaderos obtener los recursos necesarios para adquirir pacas de forraje, alimento balanceado y, en la mayoría de los casos, obtener agua para mitigar así los estragos provocados por la seguía.

Los tres productores pecuarios coincidieron en la necesidad de lluvias y señalan a abril como fecha límite para que se registren las precipitaciones pues en mayo la situación de sequía será más crítica y el riesgo de mortalidad para el ganado

Según datos de la Comisión Nacional del Agua (Conagua), la sequía prolongada en el norte de Veracruz es desde 2017, por lo que entran al octavo año con este problema, lo que ha provocado una reducción a la producción del campo hasta en 30 por

En el municipio de Ozuluama existen más de 16 mil ollas agropecuarias distribuidas en la zona rural que sirven para abrevar un hato de aproximadamente 250 mil reses de los cuatro mil 276 ranchos que existen; Tampico Alto cuenta con tres mil ollas de agua que refrescan una ganadería de poco más de 23 mil animales, de mil 800 ranchos ganaderos, mientras que en Pueblo Viejo existe una cifra de aproximadamente dos mil vasos captadores de

agua para abastecer a poco más de ocho mil cabezas de semovientes de por lo menos 70 ranchos y 200 parcelas dedicadas a la ganadería.

De acuerdo con los ganaderos, esos cuerpos de agua no están al cien por ciento en su captación del líquido, lo que pone en riesgo a unas 60 mil cabezas de ganado en los tres municipios.

Para este fin de semana, Conagua pronostica temperaturas de hasta 40 grados en el norte de Veracruz.

Los cuerpos de

agua no están al cien por ciento en su captación del líquido, lo que pone en riesgo a unas 60 mil cabezas de ganado en los tres municípios

PESOS por kilo cuesta

una vaca gorda, si está flaca el precio baja a 30 pesos

PRODUCTORES

indican que abril será límite para las lluvias, pues en mayo la situación será crítica





Son meses en que pueden vender a buen precio el ganado



Página: 1, 6



INAI: reflexionemos como país, porqué reprobamos el examen anticorrupción

Pesadilla. Para el comisionado presidente del Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información (INAI), Adrián Alcalá, los resultados de México en el Índice de Percepción de la Corrupción obligan a hacer una reflexión sobre el marco legal del combate a la corrupción. Agregó que el compromiso del INAI es que sea accesible la información y anticipar focos de corrupción. PAG 6

INAI: reflexionemos como país, porque reprobamos el examen anticorrupción

Que sea accesible la información que anticipe focos rojos, compromiso del Instituto, dice Alcalá

Arturo Ramos Ortiz

nacional@cronica.com.mx
Para el comisionado presidente del Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información (INAI), Adrián Alcalá Méndez, los resultados de México en el Índice de Percepción de la Corrupción obligan a hacer una reflexión sobre el marco legal e institucional del combate a la corrupción. Agregó que el compromiso del organismo que encabeza es que sea accesible la información clave que permita anticipar e identi-

"El INAI se enorgullece de colaborar y apoyar en este tema tan importante", agregó Alcalá, "la prevención es la primera línea de defensa contra la corrupción".

ficar focos de corrupción.

Alcalá Méndez señaló que en la edición 2023 del Índice de Percepción de la Corrupción, México obtuvo una calificación de 31 puntos de los 100 posibles, por cuarto año consecutivo, ubicándose en el lugar 126 de 180 evaluados, lo que lo sitúa en el último lugar de los países de la OCDE y en la penúltima del G20.

"Estén seguros que el INAI es un aliado indispensable en esta lucha, pues nuestra labor va más allá de ser un órgano garante, también contribuimos a la construcción de un México más ético, transparente y resiliente ante los desafíos de la corrupción", destacó.

Paradójicamente, en un foro destinado a la transparencia y el combate a la corrupción, Cuauhtémoc Blanco, ex futbolista y gobernador del estado de Morelos, tuvo participación para señalar que enfatizó que uno de los objetivos principales de la transformación que vive el país es entregar cuentas a la ciudadanía. "Tenemos claro que el México del cambio, busca la equidad y la justicia. Los servidores públicos debemos respetar los valores éticos y Morales, esta es la mejor manera de cumplir nuestra responsabilidad y honrar la confianza de la ciudadanía", afirmó •





La Crónica de Hoy Sección: Portada, Nacional 2024-02-04 01:44:07

212 cm² Página: 1, 6

6 2/2



Adrián Alcalá, comisionado presidente del INAI.



545 cm²

Página: 1, 8

1/2

#MEDICHIHUAHUA

MARU LANZA MODELO **GRATUITO DE SALUD**





#MARUCAMPOS

EN EL SEGUNDO INFORME DE GOBIERNO, ANUNCIÓ LA ATENCIÓN A LOS NO DERECHOHABIENTES TRAS LA DESAPARICIÓN DEL SEGURO POPULAR Y DEL INSABI

POR FEDERICO GUEVARA



gobernadora de Chihuahua. Maru Campos Galván, lanzó el pro-

grama MediChihuahua, a través del cual se atenderá de manera gratuita a la población que no tiene acceso a ningún servicio médico, tras la desaparición del Seguro Popular y del Insabi.

"No podíamos quedarnos de brazos cruzados, ni ser indiferentes al dolor de nuestros hermanos y simular que todo está bien solo porque un gobernante lo dice", expresó.

Al presentar su segundo informe de gestión, la mandataria precisó que, si bien en Chihuahua ya se atendia gratuitamente a los no derechohabientes, hoy se formaliza este servicio para darles la seguridad y la certeza de que tendrán la meior atención posible.

Frente a la ciudadanía e integrantes de los diferentes poderes, Maru Campos aseguró que asumió la encomienda con responsabilidad, valentía y determinación.

"Nuestro estado y el país depende de que sepamos enfocarnos en los problemas importantesy de que no nos distraigamos en confrontaciones ni mucho menos en auto engañamos para no ver la realidad", subrayó.

En el tema del agua, aseguró que se instalaron dos estaciones hidrométricas para vigilar las presas. Afirmó que se va a cumplir la ley, "pero vamos a ciudad cada gota de agua que por derechos es para Chihuahua".

Además dijo que para Ciudad Juárez se han invertido dos mil millones de pesos para llevar agua potable y drenaje, lo que benefició a más de 100 mil familias juarenses.

Campos Galván señaló que ante los embates por la seguía y los recortes del gobierno federal al campo, el estado entregó 180 millones de pesos para créditos y con apoyos alimentarios

para disminuir el rezago social en los 19 municipios de la Sierra Tarahumara.

La gobernadora informó que durante su gestión entregaron 160 mil becas a estudiantes de todos los niveles educativos.

En el tema de seguridad, destacó que este año estarán. operando los 13 subcentros Centinela que serán colocados en diferentes puntos de la entidad y tendrá una inversión de cuatro mil millones de pesos.

Precisó que "en Chihuahua decimos no a las alianzas oscuras ni a los contubernios que impiden la paz".





mujeres







El Heraldo de México Sección: Portada, Estados 2024-02-04 01:16:10

545 cm²

Página: 1, 8

2/2



